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ORTOGRAFIA

É a parte da Gramática que se ocupa da correta representação escrita das

palavras. A ortografia em nossa língua obedece a uma combinação de

critérios etimológicos (ligados à origem das palavras) e fonológicos

(ligados aos fonemas representados).



ORTOGRAFIA

Mal x Mau

a) A mulher passou mal depois do almoço. (advérbio de modo / contrário de bem).

b) Mal entrou na sala, todos o questionaram (conjunção temporal – equivale a quando).

c) O mal que não quero para mim não desejo a ninguém (substantivo).

d) O mau humor do homem era notório (adjetivo / contrário de bom).



ORTOGRAFIA

Por que x por quê x porque x porquê

a) Por que – equivale a por que motivo

- Por que você não atendeu a ligação?

- Quero saber por que não atendeu a ligação.

- Quero saber o motivo por que você não veio (nesse caso equivale a pelo

qual”).



ORTOGRAFIA

Por que x por quê x porque x porquê

b) Por quê – também equivale a por que motivo, mas a expressão aparece no
fim da frase.

- Você não veio por quê?

- Aquela moça não confia em mim, mas nunca me disse por quê.



ORTOGRAFIA

Por que x por quê x porque x porquê

c) Porque – empregada como conjunção subordinativa causal ou coordenada
explicativa.

- Corra, porque a polícia vem aí (conjunção explicativa).

- Não vim à festa porque estava doente (conjunção causal).



ORTOGRAFIA

Por que x por quê x porque x porquê

d) Porquê – empregado como substantivo. Neste caso, vem sempre 
acompanhado de um determinante (artigo, numeral, pronome).

- Não entendo o porquê de tanta desordem.

- Estudar os porquês é uma tarefa simples. 



ORTOGRAFIA
Cessão x Seção x Sessão

a) Cessão é o ato de ceder, equivale à doação.

- A cessão de terras terá início na próxima segunda-feira.

b) Seção designa parte de um todo, divisão, departamento. (o mesmo que secção).

- A seção estará funcionando durante o horário do almoço.

c) Sessão é o mesmo que reunião.

- Os deputados deram início à sessão extraordinária.
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Em vez de x ao invés de

a) Em vez de é usado como em lugar de e acarreta uma simples substituição.

- Você, em vez de ficar dormindo, deveria procurar emprego.

b) Ao invés de é usado como ao contrário de e acarreta uma oposição.

- O dólar, ao invés de baixar, subiu nos últimos meses.



ORTOGRAFIA

Em princípio x A princípio

a) Em princípio significa em tese, de modo geral.

- Em princípio, todas as pessoas são inocentes até que se provem o contrário.

b) A princípio significa no começo, no início.

- A princípio alugaríamos um carro, depois decidimos usar transporte público.



ORTOGRAFIA

Vamos praticar um pouco? 



ORTOGRAFIA

Reescreva o texto abaixo, corrigindo-o, se necessário.

- Porque fazes isso comigo?

- Por que tenho meus motivos.

- E não declaras porque?

- Nem eu sei o porque.
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Complete usando cessão, seção, sessão.

a) Na _______ plenária, estudou-se a ________ de direitos territoriais a
estrangeiros.

b) Após assistir a uma _________ de cinema, comparecemos à ________ de
auxílio aos desabrigados para efetuar a __________ de bens.
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Use mal ou mau para preencher corretamente as lacunas das frases abaixo.

a) Você agiu muito _____ por não repreender aquele ______ elemento.

b) Tenha a certeza absoluta de que não te quero _______.

c) Agora é um _______ momento para comprar dólares.

d) Trata-se de uma questão muito ______ resolvida.



ORTOGRAFIA

Afim x A fim de

a) Afim é adjetivo e significa semelhante, por afinidade.

- Acho que temos algo afim.

b) A fim de é locução prepositiva e indica finalidade.

- Chegou mais cedo do trabalho a fim de sair com os filhos.



ORTOGRAFIA

Há x A

a) “Há” é a forma do verbo haver e empregado para indicar existência ou
tempo passado.

- Há dias eu encontrei Maria no shopping.

- Há muitos bons alunos nessa turma.

b) “A”, quando usado como preposição, indica distância ou tempo futuro.

- A sessenta quilômetros de Curitiba, há muitas praias.
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Acerca de x Cerca de
a) Acerca de equivale a sobre, a respeito de.

- Discutíamos acerca de futebol.

b) Cerca de equivale a aproximadamente.

- Cerca de vinte alunos estiveram presente na aula de hoje.

Fique ligado! A expressão cerca de pode também vir precedida de há ou a. Quando acompanhada
de há, indica “existência” ou “tempo passado”; quando precedida de a, indica “distância” ou
“tempo futuro” aproximados.

- Há cerca de três semanas, fui a São Paulo; daqui a cerca de dois meses, irei ao Ri de Janeiro.



ORTOGRAFIA

Ao encontro de x De encontro a

a) Ao encontro de significa “encontrar”, “concordar”, “atender”.

- Fico feliz que suas ideias vão ao encontro das minhas.

b) De encontro a significa “chocar-se”, “discordar”, “contrapor-se”.

- A defesa do aborto é algo que vai de encontro a algo que julgo ser correto.



ORTOGRAFIA

Onde x Aonde

a) Onde é usado com verbos locativos que não indicam movimento (morar,
residir, situar, estar).

- Onde estará o meu amor?

b) Aonde é usado com verbos locativos de movimento (ir, chegar, dirigir-se,
levar).

- Aonde você vai com tanta pressa?



ORTOGRAFIA

Mas x Mais

a) Mas é conjunção adversativa, equivalente de porém, todavia.

- O time não jogou bem, mas obteve um excelente resultado.

b) Mais é advérbio de intensidade ou pronome, e sempre contrário de menos.

- Era a pessoa mais antipática do condomínio.



ORTOGRAFIA

Senão x Se não

1) Senão significa:

a) do outro modo, caso contrário:

- Lute, senão será desclassificado.

b) A não ser, exceto:

- Ninguém, senão o professor, permaneceu na sala.

c) mácula, defeito:

- Há um pequeno senão em sua tese.

2) Se não significa se por acaso não.

- Se não chover, que será das plantas?
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Sinônimos

São vocábulos que apresentam sentido igual ou semelhante; relação
semântica de sinonímia quer dizer aproximação de sentido

- Intemerato = puro, integro

- Agradável = aprazível

- Coerência = conexão, conformidade, harmonia



ORTOGRAFIA

Antônimos

São vocábulos que apresentam sentido oposto; relação semântica de
antonímia implica oposição de sentidos.

- Idêntico – diferente, desigual

- Omisso – claro, evidente

- Fim – começo, início
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Parônimos

São vocábulos parecidos tanto na grafia quanto na pronúncia

- Absorver = aspirar absolver = perdoar

- Arriar = descer, cair arrear = pôr arreios

- Suar = transpirar soar = produzir som



ORTOGRAFIA

Homônimos

São vocábulos que têm a mesma grafia, a mesma pronúncia ou ambas iguais.

São divididos em:

- Homófonos

- Homógrafos

- Homônimos perfeitos



ORTOGRAFIA

Homônimos

Homônimos homófonos

Apresentam a mesma pronúncia, mas a grafia diferente.

- Sessão = reunião

- Cessão = divisão

- Seção = divisão



ORTOGRAFIA

Homônimos

Homônimos homógrafos

Apresentam a mesma grafia, mas pronúncia diferente.

- Governo (é) = verbo - Olho (ó) = verbo

- Governo (ê) = substantivo - Olho (ô) = substantivo
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Homônimos

Homônimos perfeitos

Possuem a mesma pronúncia e a mesma grafia.

- Caminho (verbo)

- Caminho (substantivo)

- Morro (verbo)

- Morro (substantivo)
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Aponte a alternativa que preenche adequadamente as lacunas da frase.

“Nenhum de nós _______ dizer _______ o _______ cidadão portou-se tão _______.”

a) soube, porque, eminente, mau

b) soube, porque, iminente, mau

c) soube, por que, eminente, mal

d) soubemos, por que, iminente, mal

e) soubemos, porquê, iminente, mau
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“A _______ científica do povo levou-o a _______ de feiticeiros os _______ em

astronomia.”

a) insipiência – tachar – expertos

b) insipiência – taxar – expertos

c) incipiência – taxar – espertos

d) incipiência – tachar – espertos

e) insipiência – taxar – espertos
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Indique a alternativa que completa corretamente as lacunas:

No ______ do pianista _______ havia muitas pessoas, pois era uma _______.

a) conserto, eminente, sessão beneficiente.

b) concerto, eminente, seção beneficiente.

c) conserto, iminente, sessão beneficente.

d) concerto, iminente, sessão beneficiente.

e) concerto, eminente, sessão beneficente.
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Uso da letra S

 Depois de ditongo: deusa, paisagem, pousar, maisena.

 Em todas as formas dos verbos pôr e querer e derivados: pus, pusera, puser, quis, quisera, quiser.

 Nos sufixos –ês, -esa e –isa na indicação de origem, títulos de nobreza, profissão e palavras derivadas

de substantivos: camponês, camponesa, burguês, burguesa, cortês, poetisa.

 Nos verbos terminados em -isar, quando a palavra primitiva se escreve com s: divisar (divisa + ar),

pesquisar (pesquisa + ar).

 No sufixo -ense formador de adjetivo: fluminense (adjetivo pátrio que caracteriza aquele que nasce no

estado do Rio de Janeiro), brasiliense, paranaense.
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Uso da letra Z

 Nos sufixos -ez e -eza em substantivos abstratos derivados de adjetivos: sisudo –

sisudez; real – realeza; nobre – nobreza.

 No sufixo –izar, formador de verbo, quando a palavra primitiva não se escreve com

s: uniformizar (uniforme + izar); realizar (real + izar).

 No sufixo –ização, formador de substantivo, quando a palavra primitiva não se

escreve com s: colonização, realização, civilização.

 Nas palavras já derivadas de outras que já se escrevem com z: deslizante,

deslizar (deslize); abalizado, abalizar (baliza).
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Uso das letras C e Ç

 Depois de ditongo: coice, foice, feição.

 Em nomes relacionados com verbos que terminam em uar, oar, uir, air, mar e

ter: continuar – continuação; coroar – coroação; contribuir – contribuição;

atrair – atração; formar – formação; deter – detenção.

 Em nomes relacionados com verbos ou outros nomes cujo radical termina em t:

executar – execução; ato – ação; Marte – marciano.
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Uso da letra G

Nas terminações –agem, -igem e –ugem: garagem, coragem, fuligem, vertigem, rabugem,

ferrugem.

Exceções: Pajem, lajem e lambujem.

Nas terminações –ágio, -égio, -ígio, -ógio, -úgio e –gia: pedágio, egrégio, vestígio, relógio,

refúgio, magia.

Nos vocábulos terminados em –ger e –gir: eleger, agir.
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Uso da letra J

Em palavras relacionadas com outras que se escrevem com essa letra: loja – lojista; laranja

– laranjal; sujo – sujeira.

Antes do ditongo ei: jeito, ajeitar, sujeito, trejeito.

No presente do indicativo e presente do subjuntivo dos verbos terminados em jar: viajar

(viajo, viajas, viaje, viajem).

Viagem (G) substantivo / Viajem (J) verbo


